

B. Revista de Revistas

Sub-sección a cargo de Raúl Benítez Zenteno, de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales.

LE BRAS, GABRIEL: "Sociologie Religieuse et Science des Religions". *Archives de Sociologie des Religions*. Publiées par le Groupe de Sociologie des Religions. Centre d'études sociologiques. Fondation nationale des Sciences Politiques. N° 1. Paris. Enero-junio de 1956. pp. 3-17.

Creado en 1945, el Centro de Estudios Sociológicos de París, dependiente del Centro Nacional de la Investigación Científica, de Francia, constituyó una sección de sociología religiosa que, más tarde, habría de recibir ayuda de la Fundación Nacional de Ciencias Políticas y que, gracias a los esfuerzos de dos de sus miembros —Desroche e Isambert— había de poder reunir y publicar los trabajos de Le Bras sobre el tema. La demanda de la UNESCO para la preparación de una bibliografía; la constatación de lo disperso y fragmentario de la producción así como de la existencia de trabajos no publicados pusieron de relieve una necesidad y justificaron el deseo de "imprimir o resumir las obras de mérito que el rigor de los tiempos condena a la clandestinidad; estimular la investigación, la colaboración, la curiosidad, por una crónica

abundante; suministrar una información de obras y artículos apenas salidos de prensa". Al publicar los *Archives*, el grupo de sociología de las religiones no pretende duplicar esfuerzos (los del *Année Sociologique*, los de los *Cahiers Internationaux de Sociologie*), sino completarlos, entroncando asimismo con la tradición sociológica francesa y reconociendo los vínculos con las patrias académicas de Weber, Troelsch, Dilthey y Wach.

Dentro de las finalidades científicas que se proponen los *Archives*, se intenta el estudio de todas las religiones con ayuda de todas las disciplinas, aun cuando orientándose por una definición de sociología de las religiones, de acuerdo con la cual "la sociología de las religiones se propone estudiar la estructura y la vida de grupos organizados para los cuales lo sagrado es principio y fin, con lo que aparecen tres mundos: lo comunal, asamblea de adherentes; lo sobrenatural, donde se encuentran las potencias ocultas; lo civil en cuyo medio se establece la compañía". El método, piramidal, llevará del estudio de parroquias, tribus, leyendas, confines de la magia a la relación entre los dos mundos visibles (el grupo religioso y el civil) y a la atracción que ejerce el invisible, sugiriendo "una etio- logía, una discreta nomología, cuya per-

fección se encontraría en la cúspide hipotética de la audaz pirámide”.

Con respecto a los tres mundos que se entrecruzan en el objeto de estudio de la sociología religiosa, se ha prestado atención a la vida autónoma de sociedades religiosas grandes y pequeñas (composición, coordinación, actividades, potencial humano, potencial espiritual y temporal y, más tarde, disminución de practicantes, crisis de autoridad, etc.), se ha estudiado la influencia de los grupos religiosos sobre la realidad civil, pero en veces se olvida que “el tiempo crítico para una religión es aquel en que sufre más que inspira la acción de una sociedad civil”. Los adelantos son menores aún con respecto a las relaciones con los mundos sobrenaturales, el estudio de “programas e instituciones múltiples en los que los élites traducen su concepción de una sociedad fundada sobre los principios evangélicos”, por ejemplo.

Las técnicas de que debe disponer el sociólogo de las religiones tienen que ser variadas; en el nivel de la sociografía, las estadísticas, la cartografía, la etnografía orientadas hacia una presentación morfológico y psicológico-social de las comunidades religiosas; en el nivel propiamente sociológico, los métodos históricos, etnológicos psicológicos para explicar los hallazgos de la investigación.

“Las deudas de la sociología de las religiones quedarían saldadas elegantemente si la sociología general y las ciencias de las religiones quisieran aceptar algunos frutos de su labor ya que éstos podrían incitar a encontrar ciertos parecidos, a descubrir en un sector de la vida social soluciones a ciertos dilemas o su modo especial de plantearse según ocurre con individuo-sociedad porque ¿dónde se ve mejor que en las religiones la incorporación mortificante con vistas a la salud personal, la diferenciación de estatutos y la especialidad de oficios al servicio de

la unidad; la constitución de grupos legales o voluntarios? . . . ¿dónde la noción misma de grupo y su naturaleza, la concurrencia del carisma y la autoridad, el umbral infranqueable de la persona?”

Se trata, como señala el autor, en los últimos párrafos de este artículo de presentación de los *Archives* de que, hecha la justificación del esfuerzo emprendido, mediante la indicación de la necesidad, los medios y los fines de la empresa, llegue a lograrse plenamente por la eficiencia de la publicación que, no dudamos, está llamada a realizar grandes obras en el sector de la sociología religiosa, desgraciadamente tan poco practicada entre nosotros dentro de las debidas prescripciones de rigor científico. (O. U. V.)

KITAGAWA, JOSEPH M.:
“Joachim Wach et la Sociologie de la Religion” *Archives de Sociologie des Religions*. Núm. 1.
Enero-junio 1956, pp. 25-40.

Joachim Wach, en quien se entrecruzan herencias de pietismo e ilustración, alemán cultivado y ciudadano del mundo, considera la *Religionswissenschaft* como una ciencia empírica, no confundible ni con la filosofía ni con la historia de las religiones y en relación con las cuales tan sólo Max Scheler trazó una clara distinción. El punto de partida de esa ciencia de las religiones se encuentra en las religiones históricamente dadas que necesitan ser descritas y cuyo sentido debe ser comprendido, en tanto que para la filosofía de la religión interviene primero la idea de la religión y sólo ulteriormente el fenómeno religioso.

El estudio de la religión se ordena así en una clasificación de disciplinas normativas (teología y filosofía de la religión) y disciplina empírica (ciencia de las religiones) con sus aspectos históricos (historia de la religión e historia de las reli-